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O Ministério da Defesa divulgou, ontem, o relatório da fiscalização do sistema eletrônico

de votação feito pelas Forças Armadas. O parecer final foi entregue ao Tribunal Superior

Eleitoral (TSE), e não aponta nenhuma inconformidade no sistema das urnas. Apesar

disso, levanta hipotéticos problemas que podem ocorrer, mas que não puderam ser

verificados por dificuldades ao acesso ao código-fonte. O TSE disse que as sugestões

apresentadas para aperfeiçoamento do sistema serão analisadas. Política 3
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Um dos nomes mais importantes da música

anos. Símbolo da Tropicália, do desbunde e da

brasileira, Gal Costa morreu ontem, aos 77

liberdade, deixa um grande vazio. Viver 8 e 9

Brasil perde
grande voz
daMPB
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OPINIÃO
DIARIOdePERNAMBUCO | Recife, quinta-feira, 10/11/2022

Uma campanha que se intensi-
ficou no país, a partir de 2011, e
que ganhou o fôlego que necessita-
va, obtendo cada vez mais espaço,
foi indubitavelmente o Novembro
Azul, movimento que tem como
fim primordial o de fazer, preco-
cemente, diagnóstico do câncer de
próstata, tumor esse maligno, re-
conhecido, como o que mais ocor-
re, nos homens, logo após o cân-
cer de pele. Coube ao INCA - Insti-

tuto Nacional de Câncer - e ao pró-
prio Ministério da Saúde divulga-
rem, em maior escala, os grandes
perigos que acarretam o diagnós-
tico tardio do câncer de próstata.
Provavelmente, a escolha do mês
de novembro é uma consequência
do alerta que é dado às mulheres,
nos 31 dias que o antecedem, quan-
do da divulgação do Outubro Ro-
sa. Sem dúvida alguma, o Novem-
bro Azul é, na atualidade, a me-

lhor campanha pública em favor
da saúde masculina. Importan-
te, todavia, esclarecer que, quan-
do se inicia, o câncer de próstata
nem sempre apresenta sintomas.

Quanto a estes, os casos mais
frequentes são as dificuldades de
urinar e a demora para começar
e para concluir o ato; sangue na
urina; diminuição do jato de uri-
na e ter a necessidade de urinar
várias vezes, durante o dia ou à

Estamos vivendo uma pandemia
cibernética de ataques e geralmen-
te a primeira ideia que passa na
cabeça é que precisamos investir
em tecnologias e controles rígidos
para que possamos ter a seguran-
ça adequada.

Mas com tanta tecnologia e fra-
meworks porque ainda continua-
mos tão vulneráveis?

“Se você acha que a tecnologia po-

de resolver seus problemas de seguran-

ça, então você não entende os proble-

mas e não entende a tecnologia”. Bru-
ce Scheiner, Secrets & Lies

O primeiro passo antes de ini-
ciar qualquer ação de estrutura-
ção de um planejamento estraté-
gico de Segurança da Informação,
é entender a cultura organizacio-
nal, como as pessoas funcionam e
os valores da empresa. Sendo cru-
cial observar como as coisas acon-
tecem na empresa e como as pes-
soas atuam para que seja possível
conseguir implementar a cultura,
processos e tecnologias de seguran-
ça conectados à cultura organiza-
cional. Também é necessário o en-
tendimento do contexto organiza-
cional, seus direcionadores estra-

tégicos para que sejam definidos
os objetivos de segurança em co-
nexão com o negócio. As ações de
inventariar os ativos para identi-
ficar, levantar riscos e seus cená-
rios são necessárias para que se
mantenha mais foco naquilo que
é mais importante e crítico para o
negócio (as chamadas joias da co-
roa), com a priorização adequada
e para melhor decisão de direcio-
namento do investimento.

Mas como decidir que caminho
seguir e onde agir primeiro para
a entrega de segurança de forma
adequada? A pesquisa Data Brea-
ch Investigations Report (2022)
destaca que “as pessoas estão en-

volvidas em violações em mais de

80% das vezes. “Por pessoas” pode

significar uma violação devido a al-

guém clicando em um link em um e-

mail de phishing, alguém utilizando

uma senha fraca que está comprome-

tida ou um administrador de TI con-

figurando incorretamente sua conta

na nuvem e compartilhando aciden-

talmente dados confidenciais com o

mundo inteiro”. Estamos então nos
referindo a uma Segurança da In-
formação comportamental onde se

torna urgente fortalecermos mais
ainda o poder que as pessoas têm
para que tomem as decisões cor-
retas e com alta percepção do ris-
co. Logo, as pessoas, e não apenas
a tecnologia, precisam ser aborda-
das nos objetivos estratégicos de
segurança. Não importa o quanto
será investido em tecnologia, o fa-
tor humano deve ser a parte crítica
de um planejamento de seguran-

ça porque as pessoas estão envol-
vidas em todas as etapas, desde as
decisões, definições até as imple-
mentações. “A segurança começa e

termina com as pessoas: seus compor-

tamentos, motivações e hábitos” (De-
loitte Insights)

E como estruturar um proces-
so de conscientização, comporta-
mento e cultura para que as pes-
soas vivam a segurança de manei-
ra fluida, leve e simples? As cam-

Chegou a vez doNovembroAzul

Cultura em cibersegurança
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opiniao.pe@diariodepernambuco.com.br

opiniao.pe@diariodepernambuco.com.br

noite. Nem sempre esses sinais e
sintomas citados são de acome-
timento maligno, já que eles po-
dem ocorrer em consequência de
hiperplasia benigna da próstata:
seu aumento, sem gravidade. Ocor-
re em grande parte dos homens
com mais de 50 anos.

Em virtude do número sempre
crescente de casos de câncer de
próstata, orientam os movimen-
tos em prol da prevenção que os
homens pratiquem exercícios, te-
nham uma alimentação equilibra-
da, não fumem, só pratiquem sexo

seguro, cuidem da saúde mental
e façam, periodicamente, o exa-
me da próstata.

Importante para os homens com
mais de 40 anos, principalmente
quando existe história de câncer
de próstata na família, é que dei-
xem de lado o preconceito e se con-
sultem com um urologista, pois
quando a doença já se encontra
em estado avançado é bem alto o
percentual de óbitos.

* Advogado, administrador e
jornalista

panhas de conscientização têm o
papel principal de influenciar que
as pessoas adotem comportamen-
tos seguros. E não adianta apenas
informar o que devem ou não fa-
zer, elas precisam aceitar que é re-
levante a informação que estão re-
cebendo e entender o porquê.

Mudar o comportamento das
pessoas é algo que leva tempo. For-
mar uma coalizão com pessoas que
“comprem” a mudança para uma
cultura de segurança, tenham ex-
periência e o poder de influência e
inspiração ajudará na replicação e
na transformação da cultura orga-
nizacional, pois tem que ser con-
tínuo, com comunicação efetiva,
ações com cadência adequada, de
acordo com o público alvo e mo-
nitoramento contínuo.

E como saber se estamos indo
no caminho certo? Como diz Pe-
ter Drucker, se você não pode me-
dir, você não pode gerenciar. É im-
portante estabelecermos métricas
e realizarmos análises de maturi-
dade para alcançarmos um progra-
ma de conscientização, comporta-
mento e cultura maduro com ca-
pacidade para identificar, geren-
ciar e medir o risco humano. Ao
utilizarmos um framework pa-
ra avaliarmos a maturidade em

conscientização em segurança
possibilita conhecermos onde es-
tamos, onde queremos chegar e o
que precisamos fazer para chegar
lá. Para avaliação da maturidade
do programa de conscientização,
comportamento e cultura pode-
mos utilizar o modelo de maturi-
dade da SANS. O modelo é compos-
to por cinco níveis que medem a
efetividade, o alcance e os impac-
tos dos programas de conscienti-
zação em cibersegurança.

Em resumo, é preciso treinar e
conscientizar as pessoas, medir e
avaliar o programa de conscienti-
zação, comportamento e cultura
para construirmos um ambiente
seguro. “As pessoas devem ser o elo

mais forte da corrente. Só precisam

estar empoderadas, com conhecimen-

to para isso. Com as pessoas agindo

naturalmente de forma segura, aí se

tem uma cultura de segurança” (Ro-
drigo Jorge).

* Coordenadora de TI do CESAR.
Tem experiência há 22 anos na
área de TI e trabalhou em gran-
des empresas nacionais e mul-
tinacionais. É especialista em
Governança de TI com expe-
riência em Infraestrutura, Se-
gurança, PMO, Gestão de Proje-
tos e Sistemas

Não importa o quanto será
investido em tecnologia,
o fator humano deve ser
a parte crítica de um
planejamento de segurança
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Urnas: relatório
daDefesa não
aponta fraude
Documento entregue ontem ao TSE confirma os

boletins dos dois turnos da eleição, mas levanta

problemas hipotéticos que podem acontecer

O
Ministério da Defesa di-
vulgou, ontem, o relató-
rioda fiscalizaçãodosis-

tema eletrônico de votação fei-
to pelas Forças Armadas. O pa-
recer final foi entregue ao Tri-
bunal Superior Eleitoral (TSE),
e não aponta nenhuma incon-
formidade no sistema das ur-
nas. Apesar disso, levanta hipo-
téticos problemas que podem
ocorrer, mas que não puderam
ser verificados por dificuldades
ao acesso ao código-fonte.

As Forças Armadas se compro-
meteram a realizar uma “audi-
toria” para a fiscalização do pro-
cesso de votação eletrônico deste
ano. Conforme o relatório, os mi-
litares afirmaram não terem ti-
do acesso ao código fonte das ur-
nas. “Foram autorizadas somen-
te análises estáticas, ou seja, foi
impossibilitada a execução dos
códigos-fonte, fato que teve por
consequência a não compreen-
são da sequência de execução
de cada parte do sistema, bem
como do funcionamento do sis-
tema como um todo”, diz o do-
cumento emitido pela Defesa.

Os militares acessaram o códi-
go pelos computadores do TSE.
Cada equipamento tinha uma
cópia do código-fonte. Confor-
me relatado no documento, o
TSE autorizou que os técnicos
acessassem a Sala de Inspeção
portando somente papel e ca-
neta. A Defesa informa, ainda,
que não foi autorizado o acesso
ao sistema de controle de ver-
sões do Sistema Eletrônico de
Votação (SEV), o que, segundo o
texto, “inviabilizou a compara-
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POLÍTICA
DIARIOdePERNAMBUCO |

blogdorhaldney@diariodepernambuco.com.br

por Rhaldney Santos

Diario político

Convocados
Um dia após a notícia de que a coordenação da transição

de Raquel Lyra (PSDB) para o governo do estado seria de res-

ponsabilidade da vice-governadora eleita, Priscila Krause (Ci-

dadania), chega tambéma confirmaçãodos primeiros nomes

que farão parte da composição da equipe, são eles: Túlio Vi-

laça, advogado; Eduardo Vieira, administrador; Carolina Ca-

bral, publicitária; Fernando de Holanda, publicitário; Manoel

Medeiros Neto, economista e jornalista; Ana Maraiza de Sou-

sa, advogada; Bárbara Florêncio, advogada; Nayllê Rodrigues,

advogada. A lista foi entregue ao secretário da Casa Civil de

Pernambuco, José Neto, que está responsável pela transição

da parte do atual governador, Paulo Câmara (PSB). “A deter-

minaçãodagovernadora é fazer uma transiçãoque seja exem-

plo para o país”, destacou Priscila.

Relatório I

OMinistériodaDefesadivul-

gou ofício enviado ao TSE

com umparecer das fiscali-

zações feitas pela entidade

sobre as urnas eletrônicas

no processo eleitoral. O do-

cumento não apontou ne-

nhuma fraude, mas sugeriu

ao Tribunal Superior Eleito-

ral recomendaçõesa respei-

todos testesde integridade:

“Não é possível afirmar que

o sistema eletrônico de vo-

taçãoestá isentoda influên-

cia de um eventual código

malicioso que possa alterar

o seu funcionamento.” diz

um trecho do documento.

Relatório II

OTribunaldeContasdaUnião

(TCU) informouquenãoen-

controudivergênciasnosbo-

letins das urnas eletrônicas

que foramanalisadasduran-

teaauditoria realizadanose-

gundoturnodaseleições.Fo-

ramanalisados604boletins

com base nas informações

disponibilizadas pelo Tribu-

nal Superior Eleitoral (TSE).

Saúde I

O senador pernambucano

Humberto Costa (PT), ex-

-ministro da Saúde no pri-

meiro governo de Luiz Iná-

cio Lula daSilva (PT), foi es-

colhido pela equipe de tran-

sição para integrar a coor-

denação temática da Saú-

de. Entre o que apurei com

fontes em Brasília é possi-

vel destacar: os primeiros

passos serão dados depois

de fazer um “pente fino” no

ministério. A equipe fala em

esperar um ministério que

vai precisar ser verdadeira-

mente “reconstruído”.

Saúde II

Entre as principais pautas,

estão a retomada do Brasil

comoexemplodevacinação,

principalmentedascrianças;

Humberto quer levantar as

bandeiras do SAMU, Brasil

Sorridente, doFarmáciaPo-

pular edoMaisMédicos, es-

teúltimo, valorizandoosmé-

dicos brasileiros. Não está

confirmadoquemseráomi-

nistro, nem se o nome sairá

dos que estão compondo a

transição. Lula falou que a

saúde é investimento.

Entrevista

Tiago Paraíba, presidente

do PSol em Pernambuco,

será entrevistado a partir

das 9h, na Rádio Clube AM

720. A transmissão é simul-

tâneapelos canaisDiario de

Pernambuco no YouTube e

no Facebook.

_00303_0www.diariodepernambuco.com.br/politica

Editor: Filipe Assis Editor assistente: Jailson da PazTelefone: 2122.7508 e-mail:politica@diariodepernambuco.com.brRecife, quinta-feira, 10/11/2022

Auditoria

não encontrou

divergências nos

resultados

ção da versão compilada com a
versão fiscalizada e, também im-
possibilitou a aferição da corres-
pondência entre os códigos-fon-
te”. O relatório afirma que “não
há certeza de que o código pre-
sente nas urnas é exatamente o
que foi verificado”, levantando
dúvidas sobre a correlação en-
tre os códigos-fonte.

SUGESTÕES

A partir das análises, a Defesa
aponta, no documento, algumas
sugestões para a “transparência
e a segurança” do SEV. A primei-
ra delas é a ampliação do escopo
da fiscalização, “incluindo as in-
fraestruturas de TI externas ao
ambiente de compilação que con-
tenha os códigos-fonte dos siste-
mas eleitorais”. Ou seja, solicita
maior acesso aos ambientes in-
formatizados para a fiscalização.

A Defesa sugere, também, a
ampliação “da verificação do pe-
rímetro de segurança cibernéti-
ca para as infraestruturas de TI
externas ao ambiente de compi-
lação acessadas durante a compi-

lação dos códigos-fonte”. Os mili-
tares concluem com a sugestão
de que seja disponibilizado pelo
TSE o código-fonte a ser compi-
lado, “com o respectivo sistema
de controle de versões”.

BOLETINS

Sobre os boletins de urna, com-
parados por amostragem, em
ambos os turnos, não se verifi-
cou divergências entre os quan-
titativos registrados. No primei-
ro turno foram comparados 442
BU. “É possível inferir, com um
nível de confiança de 95%, que
a média de BU com inconsistên-
cias, dentre todos os BU do espa-
ço amostral, é 0% com um erro
de até 4,78 pontos percentuais”,
afirma o texto. No segundo tur-
no foram comparados 501 bole-
tins. “É possível inferir, com um
nível de confiança de 95%, que
a média de BU com inconsistên-
cias, dentre todos os BU do espa-
ço amostral, é 0%, com um erro
de até 4,38 pontos percentuais”,
diz a Defesa. (Taísa Medeiros, do

Correio Braziliense)
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PECdeverá custar de
R$ 170 bi a até R$ 175 bi
Valor da proposta que vaimanter valormínimo do Bolsa Família emR$ 600 foi

informado pelo senador Omar Aziz após reunião entre Lula e Rodrigo Pacheco

A
proposta de emenda à
Constituição (PEC) que
manterá o valor míni-

mo do Bolsa Família em R$ 600
custará entre R$ 170 bilhões a
R$ 175 bilhões no Orçamento
de 2023, disse ontem o senador
Omar Aziz (PSD-AM). O parla-
mentar informou o valor após
participar da reunião do presi-
dente eleito, Luiz Inácio Lula da
Silva, com o presidente do Sena-
do, Rodrigo Pacheco.

“Acho que, como houve um
compromisso dos dois candida-
tos ao Palácio do Planalto, Lula
e [Jair] Bolsonaro em relação a
manter o Bolsa Família em R$
600, e o presidente Lula foi além,
com os R$ 150 por filho, e tem
outras questões, eu acho que
em torno de R$ 170, R$ 175 bi-
lhões o valor dessa PEC, se não
houver emenda ou coisa pareci-
da”, disse Aziz. O parlamentar
informou que a conta inclui o
aumento real (acima da infla-
ção) para o salário mínimo no
próximo ano.

Mais cedo, o senador Humber-
to Costa (PT-PE) havia afirmado
que a PEC teria impacto de R$
150 bilhões a R$ 175 bilhões. O

parlamentar deu a informação
ao chegar à tarde ao Centro Cul-
tural Banco do Brasil (CCBB0, on-
de funciona o gabinete de transi-
ção para o futuro governo.

De acordo com o parlamentar,
o objetivo é retirar todo o pro-
grama social do teto federal de
gastos. “A PEC deve garantir o
Bolsa Família todo”, disse Cos-
ta. Ele, no entanto, não esclare-
ceu se a diferença entre os R$

150 bilhões e os 170 bilhões vi-
ria do aumento do salário míni-
mo acima da inflação.

Caso a PEC retire todo o pro-
grama social do teto de gastos,
sairão do teto de gastos R$ 105
bilhões previstos no Orçamen-
to de 2023 para manter o valor
médio de R$ 405 para o atual
Auxílio Brasil. O restante virá
da elevação do valor mínimo
para R$ 600, para o pagamen-

to do adicional de R$ 150 para
famílias com crianças de até 6
anos e para um eventual rea-
juste real do salário mínimo.

CONFIRMAÇÃO
A opção por encaminhar uma
PEC para retirar o Bolsa Famí-
lia do teto de gastos e liberar
dinheiro para saúde, educação
e obras públicas foi confirmada
no fim da manhã pelo líder do
PT na Câmara dos Deputados,
Reginaldo Lopes (MG). Ele deu a
informação após acompanhar a
reunião entre Lula e o presiden-
te da Câmara, Arthur Lira.

“O caminho: o presidente Lu-
la tem preferência pela PEC. E
agora [o vice-presidente eleito]
Geraldo Alckmin e [o ex-minis-
tro Aloízio] Mercadante, e nós
juntos, vamos construir uma
próxima reunião para a gente
apresentar e detalhar o texto
da PEC”, disse Lopes a jornalis-
tas após o encontro, que ocor-
reu na residência oficial do pre-
sidente da Câmara. A outra op-
ção seria a edição de uma medi-
da provisória com créditos ex-
traordinários (fora do teto de
gastos). (Agência Brasil)

O presidente eleito Luiz Iná-
cio Lula da Silva reuniu-se on-
tem com ministros do Supre-
mo do Tribunal Federal (STF)
na sede da Corte. O encontrou
foi um dos primeiros compro-
missos de Lula em Brasília após
o resultado do segundo turno
das eleições. O encontro durou
cerca de 50 minutos e teve a
participação de dez ministros
do STF. A única ausência foi do
ministro Luís Roberto Barro-
so, que está em viagem insti-
tucional ao Egito, onde partici-
pa da Conferência da Organi-
zação das Nações Unidas sobre
Mudanças Climáticas (COP27).

De acordo com o tribunal, os
ministros demonstraram preo-
cupação com os investimentos
em educação e meio ambien-
te no novo governo. Durante
a conversa, Lula afirmou que
“atuará pela reconstrução da
união do Brasil”. O vice-presi-
dente eleito, Geraldo Alckmin,
a presidente do PT, deputada
Gleisi Hoffmann (PR), o sena-
dor Randolfe Rodrigues (Re-
de-AP) e os advogados Eugê-
nio Aragão e Cristiano Zanin
também estavam na comitiva
que participou do encontro.

Após a reunião no STF, o
presidente eleito se encontrou

com o presidente do Tribunal
Superior Eleitoral (TSE), Ale-
xandre de Moraes, e, em se-
guida, concedeu a primeira
entrevista ao retornar à Brasí-
lia como presidente eleito pe-
la terceira vez. Lula afirmou
que pretende resgatar a har-
monia entre os Poderes.

“Eu me candidatei com o
compromisso de que é pos-
sível resgatar a cidadania do
povo brasileiro, de que é pos-
sível a gente recuperar a har-
monia entre os Poderes, de
que é possível recuperar a
normalidade da convivência
entre as instituições, que fo-
ram atacadas, que foram vio-
lentadas por uma linguagem
nem sempre recomendável”.

O presidente eleito disse ain-
da que “o tempo é de governar
o país” e “não há tempo para
vingança”. “Não enxergo den-
tro da Câmara e do Senado es-
sa coisa de Centrão, enxergo
deputados que foram eleitos e
que, portanto, a gente vai ter
que conversar com eles”, com-
pletou. Mais cedo, Lula se reu-
niu com os presidentes da Câ-
mara dos Deputados, Arthur
Lira (Progressistas-AL), e do
Senado, Rodrigo Pacheco (PS-
D-MG). (Agência Brasil)

O senador pernambucano
Humberto Costa (PT), ex-mi-
nistro da Saúde no primeiro
governo de Luiz Inácio Lula
da Silva (PT), foi escolhido pe-
la equipe de transição para in-
tegrar a coordenação temáti-
ca da Saúde. “Gostaria de agra-
decer ao presidente Lula pe-
lo convite e pela confiança”,
afirmou ontem, em sua con-
ta no Twitter.

Junto com Humberto Costa
estarão José Gomes Temporão,
ministro da Saúde de Lula no
segundo mandato; Alexandre
Padilha, ministro da Saúde da
ex-presidente Dilma Rousseff
(PT); Arthur Chioro, também
ministrodeDilma;eDavidUip,
ex-secretário de Saúde de São

Paulo no governo de Geraldo
Alckmin. “A coordenação será
colegiada e ainda esta semana
vamos nos reunir para discu-
tir temas estratégicos para a
Saúde no novo governo Lula”,
comentou Humberto.

Nesta semana, os integran-
tes dos grupos temáticos da
equipe de transição passa-
ram a ser anunciados pelo vi-
ce-presidente eleito, Geraldo
Alckmin, e por outros nomes
ligados ao PT. Assim como a
Saúde, áreas como economia e
cultura já tiveram seus repre-
sentantes divulgados. Junto a
membros da atual gestão, eles
trabalharão na passagem de
uma gestão para a outra até
o começo de janeiro.

FABIO RODRIGUES-POZZEBOM/ AGÊNCIA BRASIL

Presidente eleito foi recebido pelo presidente do Senado pela primeira vez após eleição

Emvisita ao STF, Lula
adota discurso conciliador

Humberto coordena área
de Saúdeda transição
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Conta inclui o valor extra
de R$ 150 por filho e o
aumento real do salário
mínimo, promessas de
campanha de Lula
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Raquel Lyra encontra
bancada pernambucana
Governadora eleita esteve ontem emBrasília para uma reunião comdeputados

federais e senadores do estado, enquanto Priscila Krause deu início à transição

E
leita governadora de Per-
nambuco, Raquel Lyra
(PSDB) esteve em Bra-

sília, ontem, onde participou
de reunião com a bancada de
deputados federais e senado-
res do estado. Debates sobre o
futuro de Pernambuco, que a
partir de janeiro de 2023 será
assumido pela tucana - foi pau-
ta principal. Os parlamenta-
res Daniel Coelho (Cidadania),
Augusto Coutinho (Republica-
nos), Wolney Queiroz (PDT),
Renildo Calheiros (PCdoB), e
o senador Fernando Bezerra
Coelho (MDB), foram alguns
dos parlamentares que parti-
ciparam do encontro.

Antes mesmo de assumir
o cargo de governadora, Ra-
quel Lyra já está se movimen-
tando em busca de apoio para
sua gestão. Em encontro com
deputados recém-eleitos e ve-
teranos, recursos necessários
para a próxima gestão deu o
tom da conversa. “A bancada
parlamentar de Pernambu-
co tem uma tradição histó-
rica com as causas do estado

e não será diferente com es-
ta nova bancada”, comentou
o deputado reeleito Augusto
Coutinho, um dos parlamen-
tares presentes.

A reunião foi registrada por
Raquel Lyra nas redes sociais.
“Estive hoje (ontem) em Bra-
sília reunida com a bancada
de Pernambuco na Câmara e
no Senado. Aos deputados e
senadores, solicitei emendas

e recursos para o nosso esta-
do, que serão destinados para
as áreas de morros e encostas,
recursos hídricos, bem como
para saúde e rodovias”, afir-
mou a governadora eleita.
“Essas são algumas das prio-
ridades para o início da ges-
tão. Estamos no momento de
transição, mas o trabalho não
para”, completou.

TRANSIÇÃO
Enquanto isso, a vice-gover-
nadora eleita, Priscila Krause
(Cidadania), indicada por Ra-
quel para coordenar a equipe
de transição junto ao gover-
no do estado, deu início, on-
tem, ao processo de troca de
gestões. Ela esteve no Palácio
do Campo das Princesas para
entregar ao secretário da Casa
Civil e coordenador da transi-
ção do governo Paulo Câma-
ra, José Neto, um documen-
to onde consta a lista com os
nomes que integrarão a equi-
pe responsável pelo processo
da troca de gestão. A deputa-
da do Cidadania foi designa-
da pela governadora eleita, Ra-
quel Lyra (PSDB), para coman-
dar o processo de transição.

“Oficializamos, hoje (ontem),
o início da transição junto ao
coordenador do governo, secre-
tário José Neto, para que pos-
samos seguir adiante com os
trabalhos. A determinação da
governadora é fazer uma tran-
sição que seja exemplo para o
país”, comentou Priscila.

DIVULGAÇÃO
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Raquel disse que solicitou

emendas e definiu as

prioridades: morros,

encostas, recursos

hídricos, saúde e rodovias

Encontro foi

registrado pelos

próprios deputados

nas redes sociais

CURTA[
UNALE

Conferência tem início

Consideradoomaioreventode
parlamentaresdaAméricaLa-
tina, a 25ª Conferência Nacio-
nal da Unale (União Nacional
dosLegislativosEstaduais)deu
início à sua programação, on-
tem,naArenadePernambuco.
Duranteoprimeirodiadeativi-
dades,ocorrerameventoscom
entidades legislativaseo1ºSim-
pósioNacional deMulheresno
Legislativo,que tevecomouma
das facilitadoras a deputada
estadualporPernambucoGlei-
de ngelo (PSB). À noite tam-
bém foi realizada a cerimônia
de abertura oficial da Confe-

rência.Oeventoocorreatéama-
nhã. O evento da Unale ocorre
emPernambucopelanovavez
enestaediçãorealizouo1ºSim-
pósioNacional deMulheresno
Legislativo, que reuniu mulhe-
res legisladorasde todoopaís,
alémdesecretáriasdeestados
e municípios e integrantes do
PoderJudiciário.Coordenaram
omomento a professora Regi-
na Célia, do Instituto Maria da
Penha, Ana Elisa Sobreira, da
Secretaria de Mulher de Per-
nambuco, e a deputada esta-
dual delegada Gleide Ângelo.
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Dono de três usinas na região
Nordeste, o Grupo Olho D’Água
inaugurou ontem a primeira eta-
pa, com a entrega da Barragem
Dr. Murilo Tavares de Melo, de
um projeto de irrigação na uni-
dade produtiva de Pernambu-
co estimado em R$ 74 milhões.

A barragem com capacidade de
armazenamento de 17,8 milhões

de metros cúbicos deve fornecer
água para irrigar quatro mil hec-
tares da Usina Olho D’Água, em
Aliança, na Mata Norte. Dos qua-
tro mil hectares, a empresa pre-
vê que 1,2 mil hectares terão o
processo de irrigação por goteja-
mento, enquanto os demais se-
rão irrigados por aspersão.

O reservatório se junta ao sis-

tema que já dispõe da Barragem
Artur Tavares de Melo, a maior
unidade privada em solo per-
nambucano e capaz de armaze-
nar 21 milhões de metros cúbi-
cos de água. Nas três usinas que
possui em Pernambuco, Piauí e
Paraíba, o grupo empresarial
conta com irrigação em 70% dos
50 mil hectares agricultáveis.

A
soma dos impostos de-
vidos pelas dez empre-
sas mais penduradas no

fisco estadual chegou a R$ 2,063
bilhões em 2021. Embora alto,
o montante representa apenas
cerca de 9,4% de toda a dívida
ativa de Pernambuco, cujo total
no ano passado superou R$ 22
bilhões, conforme estudo divul-
gado ontem pela Federação Na-
cional do Fisco Estadual e Dis-
trital (Fenafisco).

O volume de débitos represen-
tou 92% de toda receita em im-
postos do governo estadual no
ano passado, que superou os R$
24 bilhões. Embora alto, Pernam-
buco ficou fora da lista das 11
unidades da federação em que
a dívida ativa superou a recei-
ta tributária, a exemplo de Ser-
gipe, Alagoas e Rio Grande do
Norte, São Paulo e Minas Gerais.

O ranking das devedoras, se-
gundo o Atlas da Dívida, é lidera-
do no estado pela Petrobras Dis-
tribuidora S.A, com R$ 442 mi-

MARCELO CAMARGO/AGÊNCIA BRASIL

Grupo investe R$ 74mi em irrigação
CANA-DE-AÇÚCAR

Dívida ativa de
Pernambuco
chega aR$ 22 bi
Os débitos tributários das grandes empresas

representavam 92% da receita em impostos do

estado em 2021, um pouco acima de R$ 24 bilhões

Estudo diz
que Petrobras

Distribuidora S.A
deve R$ 442milhões

de impostos ao
tesouro estadual

patricia.raposo@diariodepernambuco.com.br

por Patrícia Raposo

Diario econômico

Economia
compartilhada
Opodcast Diario Econômicodesta semana traz o temadaEcono-

mia Colaborativa. Esta tendência em expansão nomundo pode ser
entendida por operações como iFood ou Uber, e está se firmando
emnovas áreas produtivas de Pernambuco, criandodiferentes esti-
losdevida, transformandodesdea formadeviver até ade trabalhar.
A Economia Colaborativa não é novidade. Lojas que alugam rou-

pas finas ou fantasias são mais do que comuns, assim como o alu-
guel de carros, por exemplo. Mas o que tem feito esse conceito se
expandir são a tecnologia e a inovação. A primeira passou a permi-
tir novasmodalidades de compartilhamento comganhoemescala.
A segundamodifica a entrega dos serviços.
O coworking, por exemplo, é uma inovação na forma de colocar

uma empresa para operar. Já o coliving é uma nova forma de mo-
rar. O que une essas duas vertentes é umconceito que só se expan-
de: “Émelhor ser do que ter”.

Entrevistados
No podcast desta semana,
conversei sobreo temacom
Ítalo Nogueira e Guilherme
Cavalcanti. Eles têm negó-
ciosque inovamna formade
viver e trabalhar. O primeiro
é co-fundador da Yolo Coli-
ving e presidente nacional
da Assespro. O segundo é
co-fundador do coworking
Hub Plural e diretor do Ati-
tude Pernambuco.

Coworking
Se o coworking trouxe o lo-
cal de trabalho para perto
de casa, fazendo com que
as pessoas possam ir a pé
até ele, o colivingmudacon-
ceitosdemoradia.Porexem-
plo: a pessoa mora numa
área de 30 m², em vez de
120m², paradesfrutarmais
deespaçoscomuns,porque
o propósito é que ela convi-
va com vizinhos.

Tecnologia
Embora tenham suas par-
ticularidades, o coliving e o
coworking têm em comum

a proposta de integrar pes-
soas.Ocoworking traz redu-
çãodecustos, por exemplo;
o coliving transformaocon-
ceito do espaço residencial.
Ambos promovem intera-
ção, algo que ganhou valor
após a pandemia.

Mais solteiros
Essa tendênciasebaseiaem
novoscomportamentos.Da-
dosdaONUapontamparao
crescimento no número de
solteiros, de divorciados e
redução no número de ca-
samento.A taxade fecundi-
dade tambémcairánospró-
ximos anos.

Nômades
E, até 2028, 1 bilhão de nô-
mades digitais estarão em
movimento no mundo. “E
nestecenário, oativo imóvel
prendeaspessoas localmen-
te, regionalmente, nacional-
mente”, analisa ÍtaloNoguei-
ra. Essaspessoasnãoestão
querendomais investiremal-
goque lhes fixammuito tem-
po em algum lugar.

Acesse o videocast no QRCODE

Acesse:https://bit.ly/Diarioeconomico
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<EURO INFLAÇÃOúltimas cotações (em R$)

Turismo, venda (em R$)Comercial, venda (em R$)

DÓLAR
Setembro/2022 -0,29
Agosto/2022 -0,36
Julho/2022 -0,68
Junho/2022 0,67

BOLSAS (em %)<
IBOVESPA

-2,22
DOW JONES

-646,89

08/novembro 5,144
07/novembro 5,173
04/novembro 5,062 5,3645,182

CDB
Prefixado, 30 dias (em % ao ano)

13,18

SELIC
Em% ao ano

13,75

POUPANÇA
ANTIGA NOVA

Taxa (%)

0,6799 0,6799
(0,74%)

IPCA do IBGE (em%)

lhões. Em seguida aparecem as
empresas K2 Indústria Comér-
cio e Logística Eireli, Tim Cele-
lur S.A e Usina Pumaty, com,
respectivamente, R$ 261 mi-
lhões, R$ 232 milhões, R$ 210
milhões.

A exemplo de Pernambuco, a
dívida ativa no país está concen-
trada em poucas e grandes em-
presas, que possuem uma alta
concentração regional. A maior

parte delas se localiza no Sudes-
te. Os maiores devedores nacio-
nais são a Refinaria de Petróleo
de Manguinhos, R$ 7,7 bilhões,
Ambev, R$ 6,3 bilhões, e Telefô-
nica – Vivo, R$ 4,9 bilhões.

O estudo da Fenafisco aponta
que, de 2015 para 2021, a dívi-
da patrimonial deste grupo de
entes federativos pulou de R$
682,2 bilhões para R$ 987,75 bi-
lhões, um aumento de 44,79%.
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Brasil lamenta
partida da estrela

Omundo perdeu a incomparávelOmundo perdeu a incomparável

voz de Gal Costa, que nos deixouvoz de Gal Costa, que nos deixou

ontem, aos 77 anos. A cultura ficaontem, aos 77 anos. A cultura fica

órfã de uma dasmaismarcantesórfã de uma dasmaismarcantes

artistas damúsica brasileiraartistas damúsica brasileira

BOB WOLFENSON / DIVULGACAOBOB WOLFENSON / DIVULGACAO
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Doce Bárbaros agrupou Gal, Bethânia, Caetano e Gil

Gal sempre teve conexão forte com amúsica.Gal sempre teve conexão forte com amúsica.

Desde o ventre damãe, foi estimulada aDesde o ventre damãe, foi estimulada a

conhecer o amor pela arteconhecer o amor pela arte

Muitos expressaram

tristeza, enquanto

outros optaram por

reverenciar a voz

poderosa da cantora

EufiqueimuitoEufiqueimuito
abaladohoje.abaladohoje.
Nós ficamoscomNós ficamoscom
umaintimidadeumaintimidade
muitograndemuitogrande
namúsica.”namúsica.”
Caetano Veloso,Caetano Veloso,
Cantor, compositor e amigoCantor, compositor e amigo

Tristedemais,Tristedemais,
difícildemais.difícildemais.
EununcapenseiEununcapensei
umdiachegarparaumdiachegarpara
falar sobreadorfalar sobreador
deperderGal.”deperderGal.”
Maria Bethânia,Maria Bethânia,
Cantora, compositora e amigaCantora, compositora e amiga

Vai comelaaVai comelaa
vozmaviosa, ovozmaviosa, o
encantodocantoencantodocanto
extraordinário,extraordinário,
que sempre foique sempre foi
a suamarca.”a suamarca.”
Gilberto Gil,Gilberto Gil,
Cantor, compositor e amigoCantor, compositor e amigo

0808
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ALLAN LOPES

allan.lopes@diariodepernambuco.com.br

Artistas e personalidades
dos mais diversos espectros
usaram as redes sociais para
lamentar a morte de Gal Cos-
ta ontem durante todo o dia.
Muitos expressaram tristeza
e surpresa com o falecimen-
to, enquanto outros optaram
por reverenciar a voz poderosa
da cantora, que marcou gera-
ções e continuará ecoando no
Olimpo da cultura brasileira.

Parceiro de carreira e amigo,
Caetano Veloso se emocionou
ao vivo, na GloboNews, no mo-
mento que falava sobre a per-
da: “Eu fiquei muito abalado
hoje. Nós ficamos com uma in-
timidademui-
to grande na
música”.Coin-
cidentemen-
te, Gal havia
postado um
dueto com
Caetano du-
as horas antes da morte vir à
tona. O cantor relata que sua
primeira ação após tomar co-
nhecimento da fatalidade foi
ligar para a irmã Maria Bethâ-
nia e Gilberto Gil: “Liguei para
falar qualquer coisa. Para dar
um beijo”, disse, em lágrimas.

Assim como o irmão, Maria
Bethânia tinha laços fortes com
a artista desde a adolescência
e trabalhos em conjunto. Ela
postou um vídeo no Instagram
em que se despede da amiga:
“Em choque, triste demais, di-
fícil demais. Eu nunca pensei
um dia chegar a vocês para fa-
lar sobre a dor de perder Gal. O
Brasil que ela sempre encantou
com sua voz única, magistral,

chora inteiro, como eu. Deus a
receba na sua mais pura luz”,
falou emocionada.

Outro baiano do Tropicalis-
mo, Gilberto Gil aparece refle-
xivo em um vídeo sobre a pas-
sagem da cantora, a quem ele
chama de ‘irmãzinha’ e ‘gaú-
cha’ na legenda. No mesmo
texto, escreveu um trecho de
‘Viagem Passageira’, música de
Gal lançada em 2018. “Vai com
ela a voz maviosa, o encanto
do canto extraordinário, que
sempre foi a sua marca. Fica
conosco a saudade, a tristeza,
o pesar”, lamentou.

O presidente eleito Luiz Iná-
cio Lula da Silva e Rosângela da
Silva, Janja, suaesposa, também

se pronuncia-
ram:“GalCos-
ta foiumadas
maiores can-
toras do mun-
do, uma das
nossas princi-
pais artistas a

levar o nome e os sons do Bra-
sil para todo o planeta. Seu ta-
lento, técnica e ousadia enri-
queceram e renovaram nossa
cultura, embalaram e marca-
ram a vida de milhões de bra-
sileiros”, disse Lula, em posta-
gem no Twitter.

Lula compartilhou uma fo-
to em que aparece abraçado
com Gal, ao lado de Janja. A
cantora encontrou o político
e a socióloga neste ano, duran-
te uma apresentação da Man-
gueira no Rio de Janeiro. “Eu
queria deixar um abraço para
a família da Gal, porque ela vai
estar sempre nos nossos cora-
ções”, comentou a futura pri-
meira-dama.

ANDRÉ GUERRAANDRÉ GUERRA

andre.guerra@diariodepernambuco.com.brandre.guerra@diariodepernambuco.com.br

OO
país acordou sob lágri-país acordou sob lágri-
mas na manhã de on-mas na manhã de on-
tem com a notícia datem com a notícia da

perda de uma das vozes mais im-perda de uma das vozes mais im-
portantes e poderosas da músicaportantes e poderosas da música
popular brasileira e do mundo.popular brasileira e do mundo.
Gal Costa morreu aos 77 anos eGal Costa morreu aos 77 anos e
deixou não apenas seus incontá-deixou não apenas seus incontá-
veis fãs órfãos do seu talento eveis fãs órfãos do seu talento e
carisma, mas sobretudo um le-carisma, mas sobretudo um le-
gado único na cultura nacional.gado único na cultura nacional.

Soteropolitana de nascimen-Soteropolitana de nascimen-
to, filha de Arnaldo Burgos eto, filha de Arnaldo Burgos e
Mariah Costa Penna e batiza-Mariah Costa Penna e batiza-
da Maria da Graça Costa Pennada Maria da Graça Costa Penna
Burgos, Gal não teve o pai próxi-Burgos, Gal não teve o pai próxi-
mo na sua infância e sempre te-mo na sua infância e sempre te-
ve uma conexão emocional for-ve uma conexão emocional for-
te com sua mãe, que estimuloute com sua mãe, que estimulou
desde a concepção o amor peladesde a concepção o amor pela
música. Órfã do pai aos 14 anos,música. Órfã do pai aos 14 anos,
chegou a trabalhar como balco-chegou a trabalhar como balco-
nista de uma das mais conheci-nista de uma das mais conheci-
das lojas de discos da cidade e,das lojas de discos da cidade e,
nesse período, ouviu pela primei-nesse período, ouviu pela primei-
ra vez na rádio João Gilberto can-ra vez na rádio João Gilberto can-
tando Chega de saudade, artistatando Chega de saudade, artista
que teve profunda influência aoque teve profunda influência ao
longo de sua carreira.longo de sua carreira.

No início da década de 1960,No início da década de 1960,
ainda em Salvador, Gal foi apre-ainda em Salvador, Gal foi apre-
sentada por sua já então amigasentada por sua já então amiga
Dedé Gadelha a Caetano Veloso,Dedé Gadelha a Caetano Veloso,
com quem participou do showcom quem participou do show
“Nós, Por Exemplo”, ao lado tam-“Nós, Por Exemplo”, ao lado tam-
bém de Gilberto Gil, Maria Be-bém de Gilberto Gil, Maria Be-
thânia e Tom Zé, mesmos parcei-thânia e Tom Zé, mesmos parcei-
ros com quem acabou gravandoros com quem acabou gravando
no Rio de Janeiro sua primeirano Rio de Janeiro sua primeira
participação em disco (Sol ne-participação em disco (Sol ne-
gro, estreia também de Bethâniagro, estreia também de Bethânia
em duo com o irmão), em 1965.em duo com o irmão), em 1965.

Dona de várias interpretaçõesDona de várias interpretações
emblemáticas de canções de Gilemblemáticas de canções de Gil
e Renato Teixeira, nos anos se-e Renato Teixeira, nos anos se-
guintes, a cantora ganhou enor-guintes, a cantora ganhou enor-
me repercussão defendendo ame repercussão defendendo a
música Baby, de Caetano, e suamúsica Baby, de Caetano, e sua
voz extensa conquistou de vezvoz extensa conquistou de vez

Seunome
semprepre será

Gal
o coração do povo.o coração do povo.

O icônico show-gravação “Fa-O icônico show-gravação “Fa-
-Tal”, realizado em 1971 – época-Tal”, realizado em 1971 – época
da Ditadura Militar em que seusda Ditadura Militar em que seus
amigos Gil e Caetano estavamamigos Gil e Caetano estavam
exilados em Londres -, marcouexilados em Londres -, marcou
toda uma geração com cançõestoda uma geração com canções
compostas por Luiz Melodia (Pé-compostas por Luiz Melodia (Pé-
rola negra), Waly Salomão (Vaporrola negra), Waly Salomão (Vapor
barato), entre outros clássicos dabarato), entre outros clássicos da
MPB, e, quatro anos depois, a vozMPB, e, quatro anos depois, a voz
de Gal também invadiu o dia ade Gal também invadiu o dia a
dia de todos com a memoráveldia de todos com a memorável
abertura da novelaabertura da novela GabrielaGabriela, de, de
Jorge Amado. Ela passou a se tor-Jorge Amado. Ela passou a se tor-
nar uma figura recorrente na te-nar uma figura recorrente na te-
levisão, com recordes de audiên-levisão, com recordes de audiên-
cia em programas como Mulhercia em programas como Mulher
80, da Rede Globo, que também80, da Rede Globo, que também
recebia nomes como Rita Lee,recebia nomes como Rita Lee,
Elis Regina, Zezé Mota e Simo-Elis Regina, Zezé Mota e Simo-
ne. A gravação do clássico discone. A gravação do clássico disco
Aquarela do Brasil, em 1980, foiAquarela do Brasil, em 1980, foi
um divisor de águas na carrei-um divisor de águas na carrei-
ra de Gal, e trouxe a canção ho-ra de Gal, e trouxe a canção ho-
mônima que é até hoje um dosmônima que é até hoje um dos
seus hits mais populares.seus hits mais populares.

Nos últimos 30 anos, Gal reali-Nos últimos 30 anos, Gal reali-
zou outros álbuns ao vivo e emzou outros álbuns ao vivo e em

estúdio, gravações para DVD eestúdio, gravações para DVD e
revisitou antigas parcerias, tor-revisitou antigas parcerias, tor-
nando-se um dos nomes mais re-nando-se um dos nomes mais re-
conhecidos da cultura nacionalconhecidos da cultura nacional
mundo afora e chegando a figu-mundo afora e chegando a figu-
rar em sétimo lugar da lista derar em sétimo lugar da lista de
maiores vozes femininas do paísmaiores vozes femininas do país
da revistada revista Rolling Stone Brasil,Rolling Stone Brasil, emem
edição de 2012. Apesar de ter si-edição de 2012. Apesar de ter si-
do dona de uma obra que incluido dona de uma obra que inclui
40 discos ao longo de quase 6040 discos ao longo de quase 60
anos de carreira, ela falava comanos de carreira, ela falava com
frequência nos seus desejos ain-frequência nos seus desejos ain-
da por realizar e nos trabalhosda por realizar e nos trabalhos
que gostaria de fazer. Em en-que gostaria de fazer. Em en-
trevista ao apresentador Pedrotrevista ao apresentador Pedro
Bial, concedida em 2021, Gal fa-Bial, concedida em 2021, Gal fa-
lou sobre o medo que sentia dalou sobre o medo que sentia da
morte por conta das inúmerasmorte por conta das inúmeras
prospecções que ainda possuíaprospecções que ainda possuía
para o futuro.para o futuro.

“Sei que estou com 75 anos e“Sei que estou com 75 anos e
eu tenho medo da morte, maseu tenho medo da morte, mas
eu quero fazer coisas ainda. Te-eu quero fazer coisas ainda. Te-
nho vontade, desejo... A vida semnho vontade, desejo... A vida sem
trabalho e sem música é muitotrabalho e sem música é muito
chata. É difícil envelhecer, maschata. É difícil envelhecer, mas
ao mesmo tempo é bom porqueao mesmo tempo é bom porque

quantomaisvocê ficavelho,maisquantomaisvocê ficavelho,mais
você vive e a vida é tão linda. Euvocê vive e a vida é tão linda. Eu
adoro a vida!”, afirmou a canto-adoro a vida!”, afirmou a canto-
ra na ocasião. Ela estava progra-ra na ocasião. Ela estava progra-
mada para seguir com a turnêmada para seguir com a turnê AsAs
várias pontas de uma estrela,várias pontas de uma estrela, queque
tinha como destino do mês detinha como destino do mês de
novembro a Europa e diversosnovembro a Europa e diversos
festivais nacionais de música.festivais nacionais de música.
Recentemente, cancelou parti-Recentemente, cancelou parti-
cipações devido ao processo decipações devido ao processo de
recuperação de uma cirurgia fei-recuperação de uma cirurgia fei-
ta em setembro, quando preci-ta em setembro, quando preci-
sou retirar um nódulo na fossasou retirar um nódulo na fossa
nasal direita.nasal direita.

Duas horas antes do anúncioDuas horas antes do anúncio
do seu falecimento, o perfil ofi-do seu falecimento, o perfil ofi-
cial de Gal nas redes sociais pos-cial de Gal nas redes sociais pos-
tou uma homenagem a Caetanotou uma homenagem a Caetano
relembrando por meio de um ví-relembrando por meio de um ví-
deo o antológico momento dadeo o antológico momento da
carreira de ambos em que umacarreira de ambos em que uma
longa trajetória estaria por come-longa trajetória estaria por come-
çar. “Meu amor, você me dá sor-çar. “Meu amor, você me dá sor-
te...”, escreveu o perfil, numa de-te...”, escreveu o perfil, numa de-
claração de amor que fica guar-claração de amor que fica guar-
dada no consolo e na memóriadada no consolo e na memória
da arte brasileira.da arte brasileira.
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M
orreuontemoator,can-
tor, compositor e apre-
sentador Rolando Bol-

drin, aos 86 anos, em São Pau-
lo. A causa da morte não foi in-
formada. Ele
estava inter-
nado no Hos-
pital Albert
Einstein. O ve-
lório será rea-
lizado na As-
sembleia Le-
gislativa do Estado de São Paulo.

Com mais de 60 anos de car-
reira na televisão, Rolando Bol-
drin apresentou por 17 anos o
programa musical Sr. Brasil,
da TV Cultura.

“Ele tirou o Brasil da gaveta
e fez coro com os artistas mais
representativos de todas as re-
giões do país. Em seu progra-
ma, o cenário privilegiava os

artesãos brasi-
leiros e era cir-
cundado por
imagens dos
artistas que fi-
zeram a nos-
sa história, es-
crita, falada e

cantada, e que já viajaram, mui-
tos deles ‘fora do combinado’,
conforme costumava dizer Ro-
lando”, diz nota da TV Cultura.

Como ator, Boldrin esteve em
mais de 30 novelas, como O di-

Morre o ator
Rolando Boldrin
Artista de 86 anos, que também eramúsico

e apresentador, estava internado no

Hospital Albert Einstein, em São Paulo

PIERRE YVES REFALO/DIVULGAÇÃO

Como ator, Rolando Boldrin esteve emmais de 30 novelas e emoutras tantas atrações

reito de nascer, As pupilas do se-
nhor reitor, Os deuses estão mor-
tos, Quero viver, Mulheres de areia,
Os inocentes, A viagem, O profeta,
Roda de fogo, Cara a cara, Cavalo

amarelo e Os imigrantes.
De acordo com nota da Fun-

dação Padre Anchieta, Rolan-
do dizia ser fundamentalmen-
te um ator: “Esse tem sido meu

trabalho a vida inteira; radia-
dor, ator de novela, de teatro,
de cinema, um ator que canta,
declama poesias e conta histó-
rias”, falava. (Correio Braziliense)
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Commais de 60 anos de

carreira na televisão,

Boldrin apresentou por 17

anos o programamusical

Sr. Brasil, na TV Cultura

[ Palavras cruzadas [ Astros

ÁRIES (21/03 a 20/04)
Esse deve ser um dia no qual de-

ve ter condições de tirar algo de

bom mesmo do que não for tão

bom.Você terá condiçõesde reor-

ganizar a sua vida.

TOURO (21/04 a 20/05)
Umamisturade influências sugere

que você hoje se sentirá dividido

entre fazer o quegostaria de fazer

e o que esperam que você faça.

GÊMEOS (21/05 a 20/06)
Você adora tudo que é do bom e

do melhor, mas gastar mais do

que pode resultar em stress ho-

je, amenos que seja disciplinado

e siga seu orçamento. Evite am-

bientesqueestimulemoconsumo.

CÂNCER (21/06 a 22/07)
Vocêhojedeveestarmais sensível

do que normalmente é, buscando

apoio nas pessoas quemais con-

fia. Infelizmente nem todos terão

tempo para ouvir suas queixas e

ajudá-lo em suas inseguranças.

LEÃO (23/07 a 22/08)
Você hoje se sentirá como numa

encruzilhada ao ter que tomar

uma decisão no campo pessoal.

Procure aconselhar-se com um

amigo, pois nesse caso duas ca-

beças pensarãomelhor que uma.

VIRGEM (23/08 a 22/09)
Caso se encontre numdilema ho-

je, onde as alternativas lhe pare-

çam ter o mesmo valor, permita

que suas experiências do pas-

sado influenciem a sua decisão.

LIBRA (23/09 a 22/10)
Ao participar de alguma compe-

tição hoje analise seus oponen-

tes usando a lógica. Não os su-

bestime, mas também não lhes

confira força que não possuem.

ESCORPIÃO (23/10 a 21/11)
Sem que esteja esperando, al-

guém hoje pode lhe oferecer os

meios necessários para atingir

um importante objetivo.

SAGITÁRIO (22/11 a 21/12)
Esse pode ser um bom dia para

voltar a um projeto que anda pa-

rado, pois sua criatividade pode

lhe proporcionar o que estava fal-

tando para concluí-lo.

CAPRICÓRNIO (22/12 a 20/01)
Omomento favorece os detalhes

e o cuidado, mais do que a ima-

ginação e inovação. Seja realis-

ta e prático.

AQUÁRIO (21/01 a 19/02)
Pare de procurar desculpas para

o adiamento demudanças que fa-

riam diferença. Não haverá épo-

ca melhor para começar.

PEIXES (20/02 a 20/03)
Há grande chance de que alguém

comquem teve umenvolvimento

emocional no passado possa res-

surgir na sua vida hoje.

[ 8 erros
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Bomdia: “Pessoas feridas

ferem pessoas e pessoas

amadas amam pessoas.”

(Chico Xavier)

O aniversário deNilda Go-
doy será comemorado ho-
jenochádeGlorinhaAguiar.

A música brasileira muito
menor com amorte de Gal
Costa.

OpresidentedoSport,Yuri
Romão,senegaadizerono-
me do técnico Lisca. Prefe-
re chamá-lo de “o gaúcho”.
Masdestacaque temgran-
des amigos gaúchos.

PriscilaKrauseentregouon-
tem a José Neto, secretário
da Casa Civil do governo do
estado,osnomesdaequipe
de transição da governado-
ra eleita Raquel Lyra.

Durante a comemoração
do Dia do Supermercado,
ontem, o empresário João
Alves tomouposseparano-
vomandato na presidência
da Associação Pernambu-
cana de Supermercados.

ACepe lançaestanoite, no
Museu do Estado, a segun-
da edição do livroÓpera no
Recife: Vozes, Bastidores,
Espectadores.

A cientistapolítica Priscila
Lapa faz palestra sobre Ci-
dade Empreendedora, no
congressodaUnalenaAre-
na de Pernambuco.

A cantoraMayara Dias faz
showamanhã,nacomemo-
ração dos 29 anos do Sho-
pping Guararapes.

movimento

Ângela Peixoto, Antônio Carlos
Toscano, Augusto Acioli, Emí-
lia Almeida, FabianaGodoy, Ger-
lane Lops, Maria Auxiliadora Li-
ma, Marta Lima, Mônica Ban-
deira de Melo, Nana Siqueira,
Nancy Freitas, Otávio Souza,
Paulo Caribé, Rafael Rocha, Ro-
berta Galvão de Medeiros, Sil-
vana Affonso e Vera Lopes.

aniversariantes

Um jantar inesquecível
Ummaravilhoso jantar, assinadopeloschefsClaudeTrois-
gros e JocaPontes,marcouos65anosdaCasadosFrios,
Foi emtornodamatriarcaFernandaDias, comexibiçãode
documentários sobre ela. Um dos destaques foi a pana-
cottaBolodeRolo,que fazpartedocardápiodascasasde
TroisgrosnoRioeSãoPaulo. Entreosnomesdedestaque
no evento, Gracita Brennand, Margarida Cantarelli, Ione
Costa, Carolina Andrade Lima, Júlia Dias, Lula Sampaio,
JoséMaravilha Gaudêncio, César Santos,Maurício Dias e
JôMazzarolo.

AsMarcas Preferidas em2022
Umadas premiaçõesmais importantes do estado, oMar-
ca Preferidas, que oDiario de Pernambuco promove há
15 anos, começou a ser entregue ontem e prossegue ho-
je, na Cesar School, no Cais do Apolo. Pesquisa realizada
pelo InstitutoExattadestacaas64marcasqueospernam-
bucanos preferem, em várias categorias. Ganhadores re-
ceberão troféuexclusivocriadopelomestreJ.Borges,du-
rante o evento comandado pela nossa diretora demarke-
ting, Raquel Carioca.

NaprogramaçãodoCongresso
Durante o Congresso Eucarístico Nacional, que começa
amanhã no Centro de Convenções, teremos shows nos
teatros de Santa Isabel, Parque, Luiz Mendonça e Guara-
rapes e no Marco Zero. Entre os nomes confirmados, os
padres ReginaldoManzotti, Fábio deMello, Damião Silva,
JoãoCarlos e Dennys Pimentel.

SEXY
Como faz todos os anos, a
revista People dos Estados
UnidoselegeuoHomemMais
Sexy do Mundo em 2022. O
escolhido foi Chris Evans, de
41 anos, famoso principal-
mente por suas atuações nos

filmes do Capitão América.

FERIADÃO
Com o feriado de 15 de no-
vembro, na próxima terça-fei-
ra,muita gente vai “queimar”
a segunda-feira, criando um
feriadão.

RETA FINAL
O Exame Nacional do Ensino
Médio, o Enem, que possibili-
ta o acesso amais de 100uni-
versidades públicas brasilei-
ras, acontece nos dois próxi-
mosdomingos.FoiquandoJo-
séMendonça Filho comanda-
va o Ministério da Educação
que houve a divisão das pro-
vas em dois dias, evitando o
estressedemuitasprovasnum
mesmo final de semana.

NATRIBUNA
JoaquimdaCostaAmorim,que
fazumtrabalhonotávelháanos
comovice-provedor doHospi-
talPortuguês,éoentrevistado
doJoãoAlberto Informaldeho-
je,às18h50,naTVTribuna.Fa-
la das principais novidades do
hospital, de como enfrentou a
pandemiadocoronavirusedos
novos projetos.

SINDUSCON
O Sindicato da Indústria da
ConstruçãoCivil noEstadode
Pernambuco elegeu nova di-
retoria para o próximo triênio.
Antônio Cláudio Sá Couto se-
rá o novo presidente, substi-
tuindo Érico Furtado. Betinha
Nascimentoseráapróximavi-
ce-presidente.

MEDALHA
CláudioSáLeitão recebeama-
nhã, em sessão solene da Câ-
mara Municipal do Recife, às
9h, a Medalha do Mérito José

Mariano, por iniciativa do ve-
reador Fred Ferreira.

PRÊMIOS PARA SUAPE
OPorto de Suape é umdos fi-
nalistasdoPrêmioAntaq2022
em Prol da Governança So-
cioambiental. Foi selecionado
com o projeto Selo Terminal
Amigo do Oceano e o progra-
maCarbonoZero, este último
concorrendoàs trêsprimeiras
posições.

BISPO
DuranteoCongressoEucarís-
tico Nacional, Dom Magnus
HenriqueLopes,bispodoCra-
to, será hóspede do Padre Ri-
naldoPereira,dequemégran-
deamigopessoal, naParóquia
de Nossa Senhora das Can-
deias.

JABUTI
OPrêmioJabuti, omais impor-
tante da literatura brasileira,
que será entregue no dia 24,
anunciouos finalistasnacate-
goria reportagem: Escravidão
-2, deLaurentinoGomes,João
CabraldeMeloNeto:UmaBio-
grafia, de Ivan Marques, e Lu-
la: Biografia- Volume 1, de Fer-
nandoMorais.

MUDANÇA
Depoisdetrêsanosà frentedo
podcastOAssunto, grandesu-
cesso no G1, Renata Lo Prete
transfere a apresentação do
programa para Natuza Nery.

Os chefs Claude Troigros e Joca Pontes,Os chefs Claude Troigros e Joca Pontes,

ladeando Fernanda Dias e Igor Correia,ladeando Fernanda Dias e Igor Correia,

no jantar na Casa dos Friosno jantar na Casa dos Frios

www.joaoalberto.comom
_11111_1
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TJPE lançaprogramaparaauxiliar a contarhistórias biológicasdequempassoupor adoção. Encontros sóacontecerãoemcomumacordo

Adotados terãoapoionabuscapororigens

Recife abre duasmil vagas emcreches

O
direito à origem bioló-
gica, à história, à iden-
tidade. Para muitos, sa-

ber de onde vêm, quem são os
pais biológicos, por que razão
não os criaram, representa um
resgate necessário para seguir
adiante. Com o objetivo de res-
ponder a essas questões, o Tri-
bunal de Justiça de Pernambu-
co (TJPE) desenvolveu o “Progra-
ma Origens”. Na prática, pessoas
que foram adotadas e querem
conhecer um pouco mais so-
bre suas histórias de vida, po-
dem buscar a equipe da unida-
de, que irá escutá-las, assegu-
rando-as assistência jurídica e
suporte psicossocial. O progra-
ma será lançado no dia 16 de
novembro, no auditório Desem-
bargador Itamar Pereira, da Es-
cola Judicial do TJPE (Esmape),
a partir das 9h.

Para a coordenadora da Infân-
cia e Juventude, e juíza substi-
tuta da 2ª Vara da Infância e Ju-
ventude da Capital, Hélia Vie-
gas, a iniciativa veio para su-
prir uma lacuna importante.
“Muitas vezes os processos de
destituição do poder familiar
não trazem informações atua-
lizadas do paradeiro da família
biológica dos que foram adota-
dos. Então, esse programa veio
para suprir essa lacuna. A pes-
soa que foi adotada, na maio-
ria dos casos, não tem conhe-
cimento e formas para buscar
o paradeiro atual da sua famí-
lia biológica e fazer o resgate,
às vezes, de questões ainda não
resolvidas”, disse a magistrada.

O coordenador executivo da
Governança, e juiz titular da 2ª
Vara da Infância e Juventude da
Capital, Élio Braz Mendes, falou
do empenho da equipe em solu-
cionarquestões fundamentaisdo
direito de personalidade. “Ao lon-
go da minha carreira presenciei
a busca de muitos adolescentes e
até de adultos para entender as
suas origens familiar, geográfi-
ca, e também a sua cidadania,
às vezes do país que nasceram
e as suas histórias. Então, o ob-
jetivo do programa é exatamen-
te este: restaurar as informações
que possam ajudar na constru-
ção da identidade das pessoas
que foram adotadas, tanto na

ordem emocional e psíquica co-
mo na ordem social”, avaliou.

APROXIMAÇÃO
No primeiro atendimento serão
repassadas as informações que
constam no processo judicial
e, caso seja de interesse da pes-
soa, através de dados constan-
tes nos processos, a equipe do
Núcleo de Adoção e Estudos da
Família (NAEF) tentará localizar
o endereço atual dos genitores
e outros membros da família.

Após essa localização, a fa-
mília de origem será consul-
tada a respeito da disponibili-
dade para contato, caso seja o
desejo do demandante. Haven-

do a aproximação, a equipe da
unidade também poderá reali-
zar atendimentos de suporte e
o acolhimento.

“Muitas vezes, tais aproxima-
ções suscitam sentimentos am-
bivalentes e difíceis de lidar, po-
dendo trazer sofrimentoeangús-
tia. Assim, o acompanhamento
se dará em razão das especifici-
dades de cada situação e a par-
tir das necessidades apresenta-
das pela pessoa adotada, poden-
do demandar a atuação de pro-
fissionais das áreas de serviço so-
cial, psicologia e direito”, apon-
tou Luciana Macêdo, psicóloga
da 2ª Vara da Infância e Juven-
tude da Capital.

O assistente social da unidade
também terá um papel de fun-
damental relevância para a con-
cretização do projeto. “A atuação
do assistente social se dá exata-
mente para que o direito ao co-
nhecimento das origens biológi-
cas seja efetivado. Assim, o com-
promisso do serviço social no
programa é ser um canal faci-
litador, através de articulações
com a rede assistencial e de saú-
de, a fim de localizar a família
de origem e intermediar a tro-
ca de informações entre a famí-
lia e a pessoa adotada”, afirmou
Alane Chagas, assistente social
da 2ª Vara da Infância e Juven-
tude da Capital.

Aadoção é
sigilosa. Então,

famílias genitoras
serão consultadas
pelo Tribunal,
comapoio de
especialistas
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Com a ampliação anunciada ontem, a capital passa a atender 8,5mil crianças. Reservas para 2023 serão abertas no dia 22, pela internet

A
Prefeitura do Recife
anunciou ontem a cria-
ção de duas mil vagas

em creches para o calendário es-
colar de 2023, que terá a reserva
de vagas aberta no próximo dia

22, pelo site matriculaonline.re-
cife.pe.gov.br. O anúncio foi fei-
to no momento da entrega da
Creche Municipal Lua Luar, no
bairro do Cordeiro, que, foi re-
formada e modernizada. As no-

vas vagas representam um au-
mento de cerca de 30% do atual
total de vagas, de 6,5 mil vagas.

Para o prefeito João Campos
a meta é duplicar o número to-
tal de vagas nesses equipamen-

tos dedicados à primeira infân-
cia, até o fim de 2024. A Prefei-
tura do Recife, entretanto, não
revelou a demanda real de crian-
ças que permanecem sem aces-
so a creches.

Segundo a Prefeitura do Reci-
fe, o programa Escola no Grau
realiza a requalificação de 60
creches simultaneamente, com
o objetivo de alcançar 200 uni-
dades educacionais e construir
novas unidades em todas as re-
giões do município. Para criar as
novas vagas, foram construídas
seis novas creches desde 2021, 13
unidades tiveram as estruturas
ampliadas e nove estão com ser-
viços avançados para expansão
da capacidade para 2023. Ainda
segundo a gestão municipal R$
200 milhões foram investidos.

LUALUAR

Segundo a Prefeitura do Recife,
a Creche Municipal Lua Luar,
no Cordeiro, está moderniza-

da e recuperada, após a subs-
tituição do revestimento cerâ-
mico do piso e das paredes, re-
visão elétrica e da coberta, con-
tando com parquinho de areia
e paisagismo, depósito, banhei-
ros acessíveis e piso tátil, apli-
cação de lajota na calçada e cir-
culação interna, além da insta-
lação de uma coberta termoa-
cústica no acesso e na área ex-
terna da lavanderia. A Creche
Municipal Lua Luar conta com
quatro turmas em atividade,
somando 68 estudantes entre
berçário e o Grupo III.

A autônoma Edneide Araújo,
44 anos, moradora do bairro do
Cordeiro, demonstrou tranqui-
lidade ao saber que a sua filha,
Maria Eduarda Araújo, de qua-
tro anos, é bem cuidada na Cre-
che Lua Luar diariamente. “Eu
vou para o meu trabalho e fico
bem porque sei que minha fi-
lha está em boas mãos. Fiquei
feliz com a reforma”, afirmou.
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Ampliação
deunidades

comoaLuar Luar, no
Cordeiro, segue até

2024, com
orçamento de
R$ 200milhões
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M
ais 1 milhão de doses
de CoronaVac para va-
cinação de crianças e

adolescentes serão entregues
pelo Instituto Butantan para o
governo federal. O anúncio foi
feito ontem e o carregamento
deixa a sede do instituto hoje
para o Centro de Distribuição
do Ministério da Saúde, em
Guarulhos.

A nova remessa do imuni-
zante, produzido em parceria
com a farmacêutica chinesa Si-
novac, é o segundo aditivo ao
contrato para o fornecimento
de 10 milhões de doses assina-
do em janeiro para o Programa
Nacional de Imunizações (PNI).

Em setembro, 1 milhão de do-
ses já havia sido encaminhada
ao programa. Um primeiro adi-
tivo de 1 milhão de doses foi
encaminhado em setembro.

A estimativa, de acordo com
o Butantan, é que são necessá-
rias cerca de 12 milhões de do-
ses para vacinar todas as 6 mi-
lhões de crianças brasileiras de
3 a 5 anos com as duas doses
do imunizante.

Em 2022, pelo menos 900
crianças e adolescentes mor-
reram em decorrência da Co-
vid-19 no país, aponta o insti-
tuto, a partir de dados do Mi-
nistério da Saúde.

O envio de mais doses ocorre
em meio a uma nova onda de
aumento de casos de Covid-19

Butantan entrega
1milhão de CoronaVac
A estimativa do instituto é que são necessárias cerca de 12milhões de doses

para imunizar todas as 6milhões de crianças brasileiras entre 3 e 5 anos

DANIEL TAVARES/ PCR

Imunizantes vão hoje para o Centro de

Distribuição doMinistério da Saúde

associada à chegada da varian-
te BQ.1 do vírus SARS-CoV-2.
O instituto alerta para o bai-
xo índice vacinal entre crian-
ças. “Somente uma a cada dez
crianças de 3 a 4 anos estão
com o esquema vacinal com-
pleto”, diz em nota. Várias ci-
dades brasileiras suspenderam
a vacinação dessa faixa etária
por conta da não reposição do
estoque por parte do Ministé-

rio da Saúde.
De acordo com Boletim Epi-

demiológico do Ministério da
Saúde da semana epidemioló-
gica de 16 a 22 de outubro, 132
pessoas de zero a 19 anos mor-
reram em decorrência de Sín-
drome Inflamatória Multissis-
têmica Pediátrica (SIM-P) asso-
ciada à Covid-19, e 776 meni-
nos e meninas da mesma fai-
xa etária morreram em conse-

quência de Síndrome Respira-
tória Aguda Grave (SRAG), tam-
bém associada à doença.

Em janeiro deste ano, a Agên-
cia Nacional de Vigilância Sa-
nitária (Anvisa) aprovou a apli-
cação da CoronaVac, produzi-
da em parceria com a chinesa
Sinovac, para o público entre
6 a 17 anos. Em julho foi auto-
rizada a extensão para 3 a 5
anos. (Agência Brasil)

CLIMA

GUERRA

Alerta para
impactos
entre jovens

Rússia retira
tropas de
Kherson

Crianças e adolescentes

são os quemais sofrem

impactos dasmudanças

climáticas. Por isso,

precisam ser prioridade

nos debates e políticas no

enfrentamento da

questão. Cerca de 40

milhões de jovens estão

expostos amais de um

risco climático ou

ambiental no Brasil, e as

mudanças climáticas

comprometema garantia

de direitos fundamentais,

alerta o relatório Crianças,

Adolescentes eMudanças

Climáticas noBrasil,

lançado ontempelo

Fundo dasNaçõesUnidas

para a Infância (Unicef).

A Rússia ordenou, ontem,

que suas tropas se

retiremdeKherson, ante

o avanço da

contraofensiva ucraniana,

emnovo revés que a

obriga a abandonar a

capital regional. Esse

recuo foi anunciado após

a retirada, nas últimas

semanas, demais de 100

mil civis da região.

Em 2022, pelo menos 900

crianças e adolescentes

morreram em decorrência

da Covid-19 no país,

aponta o Butantan
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ESPECIAL PARA O DIARIO

julio.martins@diariodepernambuco.com.br

A era do “Mágico” Jean Carlos
noNáuticodevechegarao fimno
final do ano. Com contrato até
2024, mas com um salário con-
siderado alto para o orçamento
do clube em 2023, o meia será
emprestado ou negociado com
outras equipes. A expectativa da
diretoria alvirrubra é de receber
uma boa compensação financei-
ra pelo atleta.

“Está em negociação com o
empresário do jogador. A ideia
é que o clube consiga fazer uma

boa negociação, que possa tra-
zer alguns dividendos no aspec-
to financeiro. Estamos avançan-
do com algumas situações, com
possibilidade de venda, mas ain-
da não tem nada concretizado”,
confirmou o executivo de fute-
bol alvirrubro Nei Pandolfo, em
entrevista à Rádio Clube.

Comaqualidadedemonstrada,
o atleta tem mercado na Série B
e até na Série A do futebol brasi-
leiro, além de interesse de times
doexterior.Aindanesteano, Jean
quase saiu para o Irã, para atuar
noEsteghlal,porémanegociação
acabou não tendo sucesso.

Assim como o Timbu, Jean Car-
los não teve um bom desempe-
nho nesta temporada. Apesar de
ser um dos destaques da equipe,
o meia não conseguiu evitar o
rebaixamento para a Série C,
e terminou a Segundona com
três gols e três assistências em
29 partidas. Em 2022, o camisa
10 participou de 46 jogos, mar-
cando seis tentos e dando cinco
passes para gol.

A tendência é de que a passa-
gem de quatro temporadas pe-
lo clube alvirrubro se encerre
antes da virada do ano. Com a
camisa do Náutico, Jean Carlos,

DIEGO BORGES

ESPECIAL PARA O DIARIO

esportes@diariodepernambuco.com.br

E
xatos 23 dias após a par-
tida entre Sport e Vasco,
pela 35ª rodada da Série

B do Brasileiro, enfim, o pri-
meiro julgamento aconteceu
ontem. Aliás, uma espera que
se alongou durante mais de se-
te horas, contando com o atra-
so para o início e o tempo de
toda a sessão, além da estru-
tura precária de transmissão
só vivo do Superior Tribunal
de Justiça Desportiva. Já à noi-
te, o STJD definiu em primeira
instância por absolver o Vasco

da acusação de tumulto, e pu-
nir o Sport pela invasão à Ilha
do Retiro e casos de agressão
com a perda de oito mandos
de campo, e a perda do ponto
somado no empate em 1 a 1,
declarando o clube carioca co-
mo vencedor da partida.

O julgamento foi conduzido
pelo auditor Jorge Octávio La-
vocat Galvão, presidente da 4ª
Comissão Disciplinar do STJD.
“Se a gente não agir, aqui den-
tro do STJD, for esperar as coi-
sas se tornarem cada vez mais
graves, nós não vamos evoluir É
importante que a gente consiga
despertar no clube, nos seus tor-

cedores, o respeito para com os
que vão lá”, argumentou o pre-
sidente da sessão.

Além da perda dos mandos
de campo, onde terá que jogar
com os portões fechados na Sé-
rie B de 2023, o Sport recebeu
uma multa total no montan-
te de R$ 180 mil. O goleiro Car-
los Eduardo também foi punido
com a suspensão de quatro jogos,
a pena mínima prevista no Ar-
tigo 254-A, inciso II, do CBJD,-
que poderia chegar até 12 par-
tidas. Já o vice-presidente de fu-
tebol, Augusto Carreras, foi ab-
solvido da mesma acusação de
agressão, onde poderia ser sus-

penso por até 180 dias.
A decisão, por ser em primei-

ra instância, ainda cabe recurso
ao Pleno do STJD, caso o Sport
queira recorrer no caso. Pou-
cos minutos após a decisão, o
Sport, por meio do seu site ofi-
cial, confirmou que irá recorrer
da decisão.“Fomos surpreendi-
dos com o grau de penalização
que foi imposta ao Clube, nun-
ca antes visto. Não somos irres-
ponsáveis de querer que não se-
jamos punidos, qualquer infra-
ção merece ser punida. Mas em
momento algum aceitaremos o
grau de penalidade imposto, al-
go jamais feito antes. Estamos

preparando o recurso e vamos
buscar uma forma mais justa
e tentar brandar a penalidade
imposta”, afirmou o vice-pre-
sidente jurídico do Sport, Ro-
drigo Guedes.

No Vasco, o goleiro Halls tam-
bém foi punido com quatro par-
tidas de suspensão, enquanto Ra-
niel e Luiz Henrique tiveram a
pena mantida em dois jogos de
suspensão, ambos já cumpriram
o afastamento. Já o clube vascaí-
no, em si, foi absolvido da acusa-
ção de tumulto, previsto no ar-
tigo 257 do CBJD, cuja denúncia
foi apontada como improceden-
te pelo Tribunal.

JeanCarlos não deve ficar para 2023

NÁUTICO

ESPORTES
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Rubro-negro,
que irá recorrer
da decisão,

ainda terá que
pagar multa de

R$ 180mil

RAFAEL VIEIRA/DP

RAFAEL VIEIRA/DP

Jogador e clube
buscam acordo

para saída antes do
fim do contrato

Editores-assistentes:Anderson Malagutti e Wladmir Paulino

_11515_1

Sport levaSport leva
puniçãopesadapuniçãopesada

que chegou ao time no meio de
2019, tem 151 jogos, 36 gols e
25 assistências. O Mágico ainda
conquistou o título da Série C
de 2019, além do bicampeonato
pernambucano em 2021 e 2022.

somado no empate contra o Vasco emduelo na Ilha

Apósmais de sete horas de julgamento, STJD pune Leão

com a perda de oitomandos de campo, e a perda do ponto
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O Pernambucano, fora

a conquista, a

motivação do

torcedor, é

fundamental para que

você faça calendário”

Diógenes Braga,
presidente do Náutico

PE 2023 não terá quadrangular damorte
A fórmula de disputa para a próxima temporada será amesma da competição deste ano, incluindo disputa em ida e volta apenas na final

JÚLIO CÉSAR MARTINS

esportes@diariodepernambuco.com.br

A
Federação Pernambu-
cana de Futebol (FPF),
junto com representan-

tes de clubes da Série A1 do es-
tadual, decidiu o novo formato
do Campeonato Pernambucano
de 2023. Em reunião realizada
no prédio da entidade, ontem, o
grupo optou por um modelo di-
vidido em 11 rodadas na primei-
ra fase, com todos os 12 clubes
jogando entre si, além de con-
frontos apenas de ida nas quar-
tas e semifinais. A decisão pelo
título do torneio continua sen-
do em embates de ida e volta.

Por outro lado, a grande mu-
dança na competição será na de-
cisão do rebaixamento. Ao con-
trário do formato deste ano, on-
de houve um quadrangular pa-
ra decidir, em 2023 os quatro
últimos colocados na primeira
fase já estarão automaticamen-
te na Série A2 em 2024.

No modelo aceito serão 15 da-
tas para o Pernambucano, que
vai começar no dia 7 de janei-
ro, sendo diluídos em 70 jogos.
Tema muito citado em todas as
temporadas, a premiação não
mudou no estadual. As equi-

FPF/DIVULGAÇÃO

Primeira fase dividida

em três grupos não foi

aceita pelos clubes

FAIXA GANHADORES RATEIO (R$)

15 3 322.437,55

14 519 558,28

13 17.831 25,00

12 183.814 10,00

11 839.761 5,00

01 03 05 07 10 11 13 15

18 19 20 21 22 23 24

LOTOFÁCIL 2659

QUINA 5995

ACERTOS GANHADORES RATEIO (R$)

QUINA 1 11.559.015,07

QUADRA 146 4.072,16

TERNO 10.537 53,73

03 19 33 58 80

LOTERIAS[

MEGA-SENA 2537

ACERTOS GANHADORES RATEIO (R$)

SENA 1 64.250.536,10

QUINA 94 55.876,02

QUADRA 9.282 808,37

12 24 26 31 37 48

FAIXA GANHADORES RATEIO (R$)

20 ACUMULOU 512.708,01

19 2 77.389,88

18 43 2.249,71

17 426 227,08

16 2.682 36,06

15 11.747 8,23

0 0 0,00

08 12 15 16 21 24 25

52 56 61 75 78 80 91

31 35 36 38 44 51

LOTOMANIA 2389

036440 RATEIO R$ 500.000,001º PRÊMIO

073953 RATEIO R$ 24.000,003º PRÊMIO

082879 RATEIO R$ 19.000,004º PRÊMIO

072549 RATEIO R$ 18.329,005º PRÊMIO

042291 RATEIO R$ 27.000,002º PRÊMIO

FEDERAL 5714

FELIPE HOLANDA

esportes@diariodepernambuco.com.br

A cinco dias da reapresenta-
ção, o Santa Cruz faz os últimos
ajustes para o início da pré-tem-
porada visando 2023. O cronô-
metro regressivo está prestes a
zerar, com o elenco coral retor-
nando aos trabalhos na próxi-
ma segunda-feira, ainda sem
local definido - a tendência, en-
tretanto, é que aconteça no Ar-
ruda. Será o primeiro contato
direto do treinador Ranielle Ri-
beiro e seus atletas, agora den-
tro das quatro linhas.

Junto à volta, novidades. Isso
porque o Tricolor assinou pré-

-contrato com seis reforços. O la-
teral-esquerdo Ian Rodrigues, o
zagueiro Yan Oliveira, os meio-
-campistas Anderson Paraíba e
Anderson Paulista, e os atacan-
tes Dagson e Rian Lopes, podem
ser as caras novas.

Indo na contramão, os atletas
emprestados são cartas fora do
baralho para Ranielle, ao menos
no início. Por leis trabalhistas,
todos têm direito a 30 dias de
férias. É o caso do atacante Hu-
go Cabral, que defendeu o Vila
Nova na Série B - a rodada der-
radeira foi realizada no último
domingo. Ele só deve reaparecer
em meados de dezembro.

Santamaispróximode
retorno aos trabalhos

ARRUDA

pes escolheram diluir o valor de
R$ 1 milhão, que ficaria com o
grande campeão do torneio, en-
tre os times que vão disputar a
competição..

Existia um outro modelo pro-
posto, com três grupos, encabe-
çados por Náutico, Sport e Santa
Cruz, além das fases de semifi-
nal e final, porém os times pre-
sentes na reunião não aceitaram.

Representante do Náutico na
reunião, o presidente do clube
Diógenes Braga admitiu a impor-
tância da busca pelo tricampeo-
nato, mesmo com o Timbu ten-
do Copa do Brasil, Copa do Nor-
deste e Série C. “A gente tem um
calendário cheio. Vamos para
um tricampeonato, que o Náu-
tico só conseguiu duas vezes na
história. Então, o Pernambuca-

no, fora a conquista, a motiva-
ção do torcedor, é fundamental
para que você faça calendário.
As conquistas recentes deram
para o clube a classificação pa-
ra as copas”.

Tendo como principal objetivo
a Série D de 2023, o Santa Cruz
pode utilizar o estadual como
motivação para buscar o título
e amenizar um pouco o clima

no clube, já que não é campeão
desde 2016. “O estadual vem evo-
luindo bastante, isso dá um es-
tímulo grande. Faz parte do pla-
nejamento, inclusive para dar
oportunidades aos jovens da ba-
se, a fim de nos ajudar para o
restante da temporada”, obser-
vou Eloy Bione, supervisor Tri-
color, que esteve representan-
do o clube na reunião.
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